

## Analizan implementar voto electrónico seguro

Coincidieron en que el país necesita modernizar sus procesos democráticos

### ALMA RODRÍGUEZ

Toluca, Méx. — El presidente de la Junta de Coordinación Política de la 62 Legislatura y líder de Morena en el Congreso, José Francisco Vázquez Rodríguez, dijo estara favor de la implementación del voto electrónico en los procesos electorales; sin embargo, advirtió que, para que el esquema se instaure, debe existir primero confianza ciudadana.

"En lo personal, conozco el mecanismo; me gusta porque ayudaría al conteo, pero realmente la gente se tiene que ir acostumbrando y adecuando. Hoy sería una incongruencia de mi parte decir que no estoy de acuerdo cuando aceptó el voto de manera electrónica en el Congreso", comentó.

Señaló que este esquema, que ya se implementa en otros países, ayudaría a tener control y orden, pero admitió que existe desconfianza ciudadana, ya que preocupa que se pueda comprometer la secrecía del voto.

"Nos falta conseguir esa confianza. Es un comentario personal, pero creo que ayudaría y vamos a llegar a eso más temprano que tarde", indicó.

#### JOSÉ FRANCISCO VÁZQUEZ RODRÍGUEZ

Presidente de la JUCOPO

"Hoy sería una incongruencia de mi parte decir que no estoy de acuerdo cuando aceptó el voto de manera electrónica en el Congreso"

## AMALIA PULIDO GÓMEZ Conseiera presidenta del IEEM

"Es una apuesta de mediano plazo. Una de las premisas sobre las

cuales se construyó nuestro sistema electoral es la desconfianza ciudadana, por lo que la transición a este mecanismo de votación considero que debe ser gradual y utilizando pedagogía asequible" El diputado local señaló que, por lo pronto, el voto electrónico podría implementarse en otros entes, como instituciones educativas de nivel superior, donde su comunidad es limitada y se utilizaría su credencial educativa como medio de identificación.

Algunas autoridades electorales locales, como la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, han admitido que el país necesita y demanda procesos democráticos de calidad con costos bajos, como la incorporación del voto electrónico.

"Estas tecnologías no sólo modemizarían nuestro sistema electoral, sino que reducirían considerablemente los costos; pero el cambio debe hacerse de forma responsable. Es una apuesta de mediano plazo. Una de las premisas sobre las cuales se construyó nuestro sistema electoral es la desconfianza ciudadana, por lo que la transición a este mecanismo de votación considero que debe ser gradual y utilizando pedagogía asequible", explicó. Vázquez Rodríguez añadió que más de 37 estándares internacionales definen cómo construir confianza en sistemas electrónicos, siendo ejemplo en su implementación Estonia y Brasil, quienes han demostrado la fiabilidad de este sistema. "México puede recorrer el mismo camino con prudencia y transparencia".

En tanto, la consejera electoral Karina Vaguera Montova refirió. en su reciente participación en la Audiencia Pública en la Ciudad de México para construir la Reforma Electoral, que se requiere eliminar los monopolios en la impresión de las boletas electorales. Indicó que son pocas las empresas proveedoras de este producto, lo que provoca una alta demanda de los institutos electorales del país, sobre todo en procesos concurrentes. Además, en la mayoría de los casos no existe competencia real, y los institutos se ven apremiados en la contratación debido a los tiempos del calendario electoral; por lo cual, avanzar hacia el voto.



El país necesita y demanda procesos democráticos de calidad.



# Jucopo propone replantear el voto electrónico con más medidas seguridad y confiabilidad

## GERARDO GARCÍA

El voto electrónico debe ser reintroducido en el sistema electoral del país, ya que podría agilizar los procesos durante la jornada de votación, aunque aún existe desconfianza ciudadana, señaló el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), José Francisco Vázquez Rodríguez.

Esto, en el contexto de las audiencias registradas para la conformación de la reforma electoral federal convocadas por el gobierno, a través de la Comisión Presidencial.

Vázquez Rodríguez explicó que, de alguna manera, se debe avanzar hacia el voto electrónico, pues es un mecanismo que facilitaría tanto la jornada de votación como el proceso electoral.

"Sería un sistema que ayudaría a reducir la necesidad de mesas de casilla, agilizar el conteo y permitir un mayor control del proceso", agregó.

El legislador destacó que la po-

blación y los votantes deben acostumbrarse a esta modalidad, que permitiría modernizar la forma de ejercer el sufragio.

"Sería una incongruencia de mi parte decir que esto no puede ser, cuando el Congreso acepta el voto de manera electrónica", afirmó.

Sin embargo, reconoció que persiste la preocupación de la ciudadanía respecto a la confidencialidad del voto.

"Vas a confirmar tu registro, te entregan la boleta electrónica y de ahí se emite tu voto.